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之所以写这 小文， 是想 新 ，

发记忆 表的热切，也是想回望， 留

记忆深处的点滴。

国庆70周年的盛典举世 目，而我和

国庆节的故事，至少能 回到15年前。那

时在清华读大二，我们参加国庆节天安门

升旗仪式，印象中一 同学少年演了军体

。到国庆60周年时，我作为研究生参加

了阅兵 线桥 安全计算评定。今年国庆

70周年，作为首都基层建设者，我有幸作

为观礼嘉宾亲历盛典。时光 ，记忆

幸未 。含 细想，台前幕后，多少人

同心协力、奉献付出，才 就当天盛世

，化作我们的集体记忆。

日 ， 情怀 年

10月1日 ，五时 ，带着兴奋与祝

福，我提前到达五 集结。在观礼人群

中 到了导师石永久老师和 位校友。

石老师带了面包，给我 来一个，边 边

。得知我也为国庆70周年大典服务保

障出力，老师很开心。石老师负责完成了

“红飘带”的结构设计，平静自信“万万

无一 ”，低调又有内 的气度，“很清

华”。

六时 ，人群 上国庆专列，经 兴

门 二号线到前门。步出前门 已过七

时，长夜退，东方白， 曦 照。两 红

大 用抗风索 着，稳 ，喜

庆热烈。人民英雄纪念碑庄 立，

不 功业。“红飘带” 入 ，气

势如 。清华人这 作 ，成了魏 小说

《地球上的红飘带》的化身，寄 着 心

真情。

城楼上，习近平总书记的重要讲话振

奋人心。阅兵式、分列式和群众游行的现

场气 让我们备感 ，盛世 歌气势雄

，盛世民族意气风发，盛世正朝我们迎

面走来。

自1949年以来，清华人参加过 一次

国庆盛典。这一次，清华人奉献出“红飘

带”、礼宾车、多部彩车以及发自内心

出“祖国万岁，青年加 ”的师生方阵

等，满是 情 意。看那方阵里， 是后

生可 ，让我心生亲切，为之 ：他们

是盛典中的水木风华，是人海里的青春热

，是祖国的赤子少年。

书写奋斗芳华 感念母校师恩
○何铭华 2003
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， 清心

出生时，恰逢新中国成立35周年。少

年光 是南 大地的80和90年代，改革开

放春风 面。2003年，考入清华大学土木

系，在园子里走过了本科、直博、博士

后和教师等阶段，学习、生活和工作15年
有余。期间的2010年，获国家资助公派赴

美，在加州大学 克利分校留学了一年，

开 了中西交融的视野 索着开启了

“ 聚元”的研究分支。承蒙恩师们不

， 着勤奋克服了重重困 ，才一路顺

利过关。而价 塑造、能力培养、知识传

授兼备的 育，潜 化地塑造了

我，领略到了清华人的真正内 。

2017年，组织上安 我去 山 职

。不久 山决定设立城 管理指挥中

心，时间 、任务重、技术性强，不少老

干部都直 头 手，组织上 将重任

在我 上。我理清 路，着手调研，结果

认定： 山 于首都，向精细化发展的方

向正确 山 于后发，创新追 的路径

可行。但真干起来就不简单了。 管大家

表 都是支持创新，但意见模 常 不

下。 办 重点 破：技术方面全由我负

责，主导了系统架构的全面设计，并

密 地制定了方案。方案 向区委领导

汇报，不断完善成 ，终于获 付 实

施。那时工作常到 夜，经常就 在办公

室里。我和技术团队的专家交流，有坚

持、有 协，在相互 重基础上有很多友

好 论。为了 自己的观点，我会去调

研 图写报告，阐述目标、方法和路径。

时我会向母校的学者朋友和校友 教

，受益 。

用了 个月，我们研制的第一版

“数据融合”指挥系统顺利部 ， 管

有 ，但已令人 目一新，超越了原

有的成型产 。 山区城 管理指挥中心

也如期建成，是可 载大数据、 亮工程

的大综合平台。区领导曾专门 同国家应

急管理部领导前来视 ，我们的工作受到

了肯定和赞 。有领导评价“ 职 干实

活， 没打 ，很不 ”。对于有机

会发挥知识优势做出创新，我很知足。

今年春天过后，上级开始陆续下达国

庆70周年服务保障保密任务。由夏入秋，

我坚持 在一线负责技术实施：野外调

查、安 、调度吊车、配电照明等，

着技术员、工人一起工作。工作是繁

沉重的，考 自己“ 老树”之定力

和“结 人境”的清心，要在“ ”和

“ ”中下功夫。我们在负责协调的同

时，还要对付 车辆的草地 ，要设

计 道 头的应急通道，要 布

单体 位，事无巨细。领导打趣说我这是

“知识分子工农化”。我和部队战士成了

好 们，用朋友一句“你真 ”作为

心 奖给自己打气，无论是 步于机场

道 望 的体 ，还是 一 人 着

着 的时光，我都很珍 。

回 顾师 ， 华奋 念

工作中，我常想起园子里的恩师们。

他们带着不同年代的印记，为国家奉献付

出，对事业充满感情，是我们家国情怀的

启蒙。

其中，最 的是导师辛克 老师。

他1973年入读清华建工系，硕士师承龙

球，后于香港理工大学拿到博士学位。辛

老师个子不高但总是神 ，曾是校举

重队的健儿， 言道当年的好处之一是
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“能多 到些 ”。担任过系团委书记的

他，是典型的“又红又专”。龙 球院士

称他“好学生、好朋友和好领导”，是双

挑的多面手，他常说“教书育人是最重

要的”。他的确格外重视教学，讲授结构

力学 青，常讲常新。他上 很有章

法， 辑很清 ，周全各类学生，提供

PPT的同时坚持 书授 ，手 的结构受

力简图非常精美，常 来 上学生赞 。他

的经典动作，低头再 头间常会向后 一下

头发，一 不 ，是不少人的 堂记忆。

辛老师治学勤 。他曾向我深情提到

龙老师发展广义协调元时，他给龙老师做

助手的故事。有一年春节，他 在学校机

打 ，就为年初一 结果算出来到龙

老师家汇报。辛老师性格 朗，大家喜欢

他打交道，广交朋友也延 资源，不少

捐赠的促成以及何善 楼的建设，亦曾有

老师的辛 贡献。他是性情 的良师益

友，当年 称土木系双 挑“网红”教授。

辛老师说“理论研究要与工程应用相

结合”并身体力行。百年校庆前，辛老师

带着我设计重建了 李园边上的大石桥，

这是个有趣的“解 ”，小桥如今是

荷清 通往 区的最 通道，还将

健康服 很多年。十年前，作为清华结构

工程 中心主任，他和两位同事带着我

们 个研究生，参与了国庆60周年阅兵

线安全评定，受到嘉奖。

双 挑占据他大量精力，但他坦然接

受，无 无 。2011年 ，我随他去宁波

参加结构工程大会，在大巴车上 在一

起，他 到从行政 位上退下来的感受是

“轻 多了”。他和我 了在学校做博士

后走学术路的未来，令我 他认真地

对我说“做科研要 得 ”， 励

我 志不 ， 在坚持。他还 想了他不

久后退休的生活，要静心 理多年的经

，写本新书。

2012年6月，辛老师参加完首座“

以升公益桥” 工典礼，从重庆彭水回京

后，连日发着低 ，并未 起重视。我完

成博士毕业答 ，和辛老师 算着去巴西

参会的事情。在计划去巴西使馆 的那

天，辛老师感到不 ，我改 他去了校

院。初查后，辛老师被告知要到后边的发

热病区继续 查，他没有 自顾病情，而

是说“你别 我进去 查了， 交 感

”，并 快去体 。确 后，他放

心不下工作， 在 坚持了数日，安 好

其他 名学生的答 后，才 了院并由家

人照顾。斯人往事，令人 。

清华的好老师还有很多。他们关怀人

性、先人后己， 励学生 内心。他们

从实际出发， 重 观规 ，不 追求真

理。他们大处着 ，小处着手，求真务

实。他们长年 月以一流的教风在立德树

人， 出我心目中 满的清华人，

更指 着我去做清华人。

百年来，无数仁人志士前赴后继，大

批清华人置身其中。 少数卓 者，大多

数人的名字并不为众人所知，但是，清华

人集体 发出的时代之光 生辉。清华

人奋斗的主流，始终是 内心， 当

服务国家和社会的卓 者，而非 目追

“身 名 者如 毛”的功名利 。如

今，不管世界局势多么 多变，我坚信

中国前途光明，盼望民族实现 兴。但将

首 经 ，方 登 效前 ，作为首都

建设者，我要用实际行动为建设好首都、

建设好中国而努力，书写奋斗芳华。

2019年10 2 日


